
 

 

  

Acta Directorio Extraordinario N°019-2023 

Por medio de la plataforma Zoom, a 24 del mes de Octubre de 2023 y siendo las 14:00 horas, el 

señor Superintendente Luis Reyes Concha, da por iniciada esta sesión, toma el acta el señor 

Secretario General Andrés Piro Gutiérrez, y se deja constancia de la siguiente asistencia a esta 

sesión: 

Superintendente  Luis Reyes Concha 

Vicesuperintendente  Oscar Rojas Cáceres 

Secretario General  Andrés Piro Gutiérrez 

Comandante  Leonardo Marchant Riveros 

Segundo Comandante  Claudio Toro Lara 

Tercer Comandante  Humberto Espinosa Sánchez 

Intendente General  Raúl Iligaray 

Director Primera  Jorge Lama Gennari 

Directora Segunda  Victoria Balboa Contreras 

Director Tercera  Rodrigo Marín Jelves 

Director Cuarta  Pedro Araya Carvajal 

Director Quinta  Danilo Baeza Sagredo 

Directora Octava  Joselyn Navarrete Cortez 

Director Décima  Carlos Escobar Hormazábal 

Director Honorario  Alexis Arellano Vidal 

Director Honorario  Alejandro Sánchez Pardo 

Director Honorario  Ricardo Pérez Corvalán 

Director Honorario  Luis Lavín Romo 

Tabla: 

• Acuerdos Funerales Bombero Insigne don Jaime Araya Pérez (Q.E.P.D.) 

 

Superintendente: En nombre de la Patria, nuestros fundadores del Cuerpo y nuestro Mártir se da 

por iniciado el Directorio Extraordinario N°019-2023.  

 



 

 

 

 

Acuerdos Funerales Bombero Insigne don Jaime Araya Pérez (Q.E.P.D.) 

 

Superintendente: Primero que todo les quiero agradecer la gentileza de conectarse en este horario, 

entiendo que estamos todos con diferentes actividades y vamos a dar por iniciado este Directorio 

Extraordinario en función de los funerales y velorio de don Jaime Araya, miembro de la Cuarta 

Compañía y Bombero Insigne de Chile. Vamos a iniciar con un minuto de silencio para honrar su 

memoria. 

 

Superintendente: Lamentablemente tenemos que reunirnos nuevamente en un Directorio 

Extraordinario para ver las exequias de un nuevo voluntario, como lo comentaba recién don Jaime 

Araya, Bombero Insigne de Chile, Bombero de la Cuarta Compañía. Agradezco al Directorio su 

cordialidad para poder reunirnos en este minuto y en estas condiciones vía zoom, esto debido a que 

el señor Araya está siendo velado a partir de las 13 horas en la Iglesia Santa Gemita, esto está 

ubicado en Av. Suecia esquina Simón Bolívar y solamente es velado hasta las 20 horas. Si hiciéramos 

el Directorio más tarde la verdad es que era muy complicado poder rendir los honores que 

corresponden a la calidad de Bombero de don jaime Araya. En función de lo anterior, quiero pedirle 

a nuestro Director Cuarta Compañía, don Pedro Araya si ya han tenido alguna reunión con el Consejo 

de Administración o si tiene mayores antecedentes respecto de lo que corresponde al funeral y 

velorio en cuestión, don Pedro. 

 

Director Cuarta: Bueno, la Compañía asistirá a las 18 horas, saldrá a la calle Suecia donde está siendo 

velado don Jaime y lo único que tenemos en antecedente es que los funerales son mañana en el 

Cementerio General pero no tenemos la hora aún confirmada. Esperamos tener más información 

en la tarde. 

 

El Secretario General da lectura de la Hoja de Vida. 

 

Superintendente: Bueno, como podemos ver tenemos un Bombero con una vasta experiencia, con 

un gran desarrollo bomberil y con cargos de bastante importancia tanto en el Cuerpo como en su 

Compañía. Es lamentable, recuerdo haber estado con don Jaime en la asamblea cuando aprobamos 

finalmente el estatuto, verdad. Estuvimos compartiendo con don Jaime también, si no me equivoco, 

si, fue también en el aniversario; una persona muy afable, una persona que era muy pragmático, 

una persona muy agradable además. No sé Director Cuarta Compañía si quiere hacer algún 

comentario respecto de don Jaime. 

 

Director Cuarta: No, solamente los alcances de los que lo conocimos en Cisterna como Comandante, 

demasiado estricto, nada más. No le gustaban las cosas raras sino que bien disciplinado y de eso 

sacamos enseñanzas que lamentablemente con los años se han ido perdiendo, con la nueva 

juventud de Bomberos. 

 

Director Honorario Alexis Arellano: Un poco lo que expresaba en el whatsap, en primer lugar dar 

mis condolencias al Director, a la Compañía, al Comandante por la pérdida lamentable y sorpresiva  



 

 

 

 

de que es la partida de Jaime. Jaime tiene una historia muy cercana, nos ha tocado trabajar juntos 

en varias ocasiones y fue una de las personas que trabajó muchísimo en lo que es los Estatutos, en 

el reglamento general del Cuerpo, en sus inicios, por lo tanto el aporte al Cuerpo, además de todos 

los cargos que ya se mencionaron, ha sido enorme. Pero yo lo que más destaco es su sencillez, su 

honestidad, su transparencia, su calidad humana, yo creo que esos son los recuerdos que a mi me 

quedan de Jaime, haberlo conocido en otras dimensiones que no eran de Oficiales, como lo 

mencionaba el Director y por lo tanto, solamente me quedan buenos recuerdos, gratitud hacia él 

por el aporte que ha hecho al Cuerpo y espero que donde vaya, ese lugar que todos llego alguna 

vez, pueda ser acogido con los brazos abiertos. 

 

Superintendente: En función de lo que dice el Director Cuarta, la Compañía asistirá a rendir honores 

a don Jaime a las 18 horas, estarían llegando al lugar a las 19 hrs. El otro día como experiencia en el 

velorio de don Enrique Maluenda, se hizo bastante rápido a razón de 3-4 minutos por guardia, 

pasaron todas las guardias y hubo un contigente importante de bomberos del Cuerpo. Yo creo que 

hoy día podríamos hacerlo de la misma forma entendiendo que el duelo por don Jaime es hasta el 

día jueves. Si el Director está de acuerdo, Comandante, quizás podríamos citar al Cuerpo allá a las 

19 horas. 

 

Comandante: Sí, efectivamente la citación al Cuerpo tendría que ser para la guardia de honor a las 

19 horas, las Compañías que van a cubrir van a llegar a las 18:20 hrs por lo tanto tenemos ese tiempo 

para movilizarnos y no estar al descubierto, logré conseguir solamente 7 Compañías que nos cubran, 

el resto va a quedar sin carro, pero es un número importante por tanto no deberíamos tener 

problemas. Para mañana para el funeral, hay que ver la hora y ahpi deberíamos hacer lo mismo que 

se hizo con don Enrique, citar media hora antes del horario en que ellos tienen que llegar y pedir 

que la entrada sea por Av. La Paz, o si es que es por Recoleta, antes de que ingrese, pase por Av. La 

Paz. 

 

Superintendente: Eso lo iremos coordinando durante la tarde con el Director Cuarta Compañía. 

Quedaría el acuerdo de las guardias de honor a partir de las 19 horas en el lugar, como corresponde 

y durante la tarde, en función de los antecedentes que vayamos recabando vamos a ir disponiendo 

los eventos para el día de mañana según lo hemos comentado recién. 

 

Director Primera: El Directorio también va a estar a las 19 horas o va a estar un poco antes? 

 

Superintendente: Ahí, Director, las citaciones de Cuerpo y el Directorio también tiene que hacerse 

presente, tiene que hacerse presente en el acto de rendir honores al Bombero Insigne de Chile. 

 

Comandante: La primera guardia es la del Directorio así que lo ideal es que estemos a esa hora. 

 

Director Honorario Alexis Arellano: Solamente quiero destacar lo siguiente, creo que tenemos un 

buen protocolo de funerales que hemos ido probando y mejorando con el tiempo y solamente, 

todavía me queda la sensación, a partir de la ultima experiencia de don Enrique y otros anteriores,  



 

 

 

 

que todavía tenemos que, más que afinar el protocolo es afinarnos nosotros con la aplicación del 

protocolo. Entonces hay varios elementos, estaba viendo lo que le correspondía a Jaime, que es muy 

parecido a lo que le correspondió a don Enrique, que de repente lo obviamos, entonces yo les 

pediría, no sé si un repaso o mirar bien lo que corresponde en manejo de protocolo, que alguien 

maneje el protocolo de lo que hay que hacer, por ejemplo, nosotros incorporamos en este protocolo 

que el Directorio pasaba con la Compañía al lugar y antes no lo hacíamos. Por ejemplo, el tema de 

los estandartes, los honores cómo se hacen, se pasan carros, se tocan sirenas, estaba viendo 

detalles, no estoy haciendo ninguna crítica de nada, solamente que nosotros estamos, tenemos que 

hacer que este protocolo lo internalicemos y lo hagamos permanente en el tiempo y no estemos, la 

sensación de improvisación de repente no es buena porque no se ve bien y por lo menos respeto a 

quienes están partiendo. Yo destaco, hay varias cosas, hay 3 o 4 cosas que creo que no las estamos 

haciendo o no las estamos haciendo bien, entonces yo no sé quién dirija ahí, no sé si el protocolo, 

usted como Superintendente, el Relacionador Público, el Comandante, ver cuáles son los aspectos, 

leer nuevamente, iba a pedir que se leyera ahora esa parte, pero leer estrictamente cuales son los 

elementos que deberíamos considerar para que cumplamos el protocolo que este mismo Directorio 

aprobó, es una recomendación Superintendente. 

 

Superintendente: Gracias Director Honorario, creo que siempre es bueno revisar todos los 

protocolos, revisar todos los datos porque eventualmente se le pueden ir a uno algunos detalles en 

función de la lógica que se da en distintos funerales, porque la lógica que se da en los funerales 

siempre es distinta, por ejemplo ayer, el cortejo de don Enrique iba a pasar a una hora x y se 

adelantó 40 minutos, entonces ahí tenemos mucho que hacer, era medio complejo el día viernes. 

De hecho ayer a nombre del Directorio, tomó la palabra nuestro Director Décima Compañía, con 

aporte suyo, entonces ayer fue muy complejo en el cementerio porque el cortejo llegó antes de lo 

esperado. Pero claramente siempre hay que estar revisando todos los procedimientos y hay que 

siempre estar corrigiendo, siempre hay que estar viendo y le agradezco el comentario Director 

Honorario. 

 

Vicesuperintendente: Desde ya mi pésame a la Cuarta Compañía. Solamente referente a qué 

hacemos con la competencia. 

 

Superintendente: Perdón, no sé si lo vemos dentro del Directorio Extraordinario, porque no es un 

punto que está en la tabla pero sí es un punto que tenemos que conversar un par de minutos, pero 

quisiera dejar cerrado lo del funeral de don Jaime. 

 

Director Primera: Quiero informar que el Director Cuarta perdió la señal, no está escuchando en 

este momento. 

 

Directora Segunda: Quería hacer la misma consulta que el Vicesuperintendente. 

 

Director Honorario Luis Lavín: Quiero agregar que esto lo ve Oficiales Generales lo de la 

competencia, a lo mejor nosotros como Directores no vamos a tocar mucho el punto. 



 

 

 

 

Superintendente: Me gustaría dejar cerrado el tema de don Jaime Araya para que podamos, si 

ustedes lo permiten, ver el tema de la competencia agregando el punto a la tabla. Cerrando el punto, 

quedaríamos con los siguientes acuerdos: 

 

o Las Compañías en el lugar estarán citadas a las 19 horas el día de hoy a rendir los honores 

correspondientes, igual que el Directorio. 

o Lo respectivo a su funeral, que sería el día de mañana, es en el Cementerio General, no 

sabemos la hora por lo tanto, esos detalles se irán viendo durante la mañana con el Director 

Cuarta y el Comandante. 

 

Superintendente: Respecto a la competencia, estuvimos conversando ayer como Oficiales 

Generales y la verdad es que hemos considerado que, nuestra opinión, ahora si el Directorio dice 

otra cosa no es problema, pero nosotros hemos considerado que esta ha sido una semana crítica, 

donde las Compañías no han tenido la posibilidad de hacer ejercicios y ejercitar la competencia, por 

tanto el día sábado fue el incendio cuarta alarma que duró hasta las 4am, el día domingo el velorio, 

rendición de honores, el día de ayer fue el funeral, hoy día vamos con el mismo tema, mañana de 

nuevo, tenemos duelo hasta el día jueves 20:45 si no me equivoco la hora, algo por ahí, entonces es 

muy corto el plazo. Nosotros como Oficiales Generales queríamos proponer un cambio de fecha, la 

fecha a acordar y comentárselo al Directorio para que entre todos tomemos este gran acuerdo. 

 

Director Primera: Estoy totalmente de acuerdo con suspender la competencia de este sábado, lo 

conversé con el Capitán y me dice que sería muy factible ya que no han podido entrenar. 

 

Director Tercera: Sólo sugerir que en caso de aplazarla, que la verdad que a nosotros nos da lo 

mismo, no sea más allá de una semana porque después ya se pone complicado todo, nos acercamos 

ya a diciembre, diciembre es un mes complejo. 

 

Directora Segunda: También estoy de acuerdo en mover la fecha de la competencia y también en 

una semana más. 

 

Director Quinta: No tengo ningún problema en aceptar la propuesta, sin embargo me preocupa la 

formalidad cómo lo vamos a dejar acordado porque entiendo que cerró el Directorio anterior y no 

se hizo una segunda citación de Directorio Extraordinario, para poder dejarlo en acta, para que 

quede como acuerdo formal. 

 

Superintendente: Lo que pedí fue agregar el punto a la tabla y me dijeron que sí, nadie me dijo que 

no. 

 

Director Quinta: Entonces, seguía con el Directorio Extraordinario y se agregó un punto, tenía la 

duda de cómo iba a quedar en acta, no había entendido lo anterior. Estoy de acuerdo con aplazar la 

competencia. 

 



 

 

 

 

Directora Octava: Disculpe, pero el próximo fin de semana hay que considerar que hay DLS, el 3, 4 

y 5. 

 

Comandante: Con respecto al tema de los cursos, yo creo que no es impedimento ya que por las 

fechas podemos hacer algunos cambios si es que fuese necesario, pero más que el mismo curso 

tenemos que ver otros temas como por ejemplo la disponibilidad de las canchas, entonces antes de 

fijar la fecha, propondría dos fechas tentativas y en base a eso, solicitar las canchas respectivas. 

 

Superintendente: Me inclino por el primer fin de semana de noviembre o en su defecto, el segundo 

fin de semana para que no se nos arranque tanto. 

 

Director Quinta: Por qué no le dejamos la atribución al Comandante que fije él la fecha de acuerdo 

a lo que pueda conseguir con la disponibilidad de canchas, entendemos que él va a fijar una fecha 

dentro de los parámetros que le hemos indicado, los fines de semana que están, para que le quede 

la carta abierta y pueda él también ver opciones de fechas y manejarse en distintas opciones, para 

no dejarle tan cerrado la posibilidad que pueda reorganizarlo. 

 

Superintendente: Me parece bien, yo igual pediría que el Comandante revisara ese tema, pero me 

preocupa y no quiero ser autoreferente, pero me preocupa que, yo se que cuando uno 

internamente tiene competencia como Compañía, uno siempre hace competencia interna, 

entonces, ahí me gustaría que conversáramos con respecto al tema de la Competencia interna de 

la Décima para no toparnos con la competencia interna de la Décima. 

 

Comandante: Sí, en princio trataríamos de gestionar la cancha para el 4 y en su defecto para el 11, 

sería como lo más que deberíamos correr y sí voy a conversar con el Capitán de la Décima para 

también saber si es que tiene algo programado para esos días, para no toparnos. 

 

Director Décima: Solo para tener en cuenta, la Décima Compañía está de aniversario el día 3 de 

noviembre y sería un poco complejo pero estamos dispuestos a lo que ustedes decidan. 

 

o El Directorio acuerda de forma unánime aplazar la fecha de la Competencia de Cuerpo. 

o Se acuerda que el Comandante fije la fecha en base a la disponibilidad de las canchas. 

 

Superintendente: Siendo las 15:00 del día 24 de Octubre del 2023, se da por terminado el Directorio 

Extraordinario N°019-2023. 

 

 

Luis Reyes Concha 
Superintendente 

  Cuerpo de Bomberos Metropolitano Sur 

Andrés Piro Gutiérrez 
Secretario General 

   Cuerpo de Bomberos Metropolitano Sur 
 


